
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO V 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2018/00033            DEL  20/07/2018 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO PER MANIFESTAZIONI SPORTIVE - ANNO 2018 

 

L’anno duemiladiciotto il giorno 20 del mese di luglio, alle ore 09:30 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 MORETTI SIG. GIOVANNI  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 CASSANDRA Sig. Giuseppe SI  7 NOVIELLO Sig.ra Angela NO 
2 DE MATTEO Sig. Nicola SI  8 RANIERI Sig. Paolo NO 
3 DE STASIO Sig. Antonio SI  9 ROMANO Sig. Tommaso NO 
4 DI LAURO Sig. Paolo SI  10 SASANELLI Sig. Pasquale SI 
5 DI SIENA Sig. Antonio SI     
6 LOMORO Sig. Vincenzo SI     
       

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Angelo De Maria . 

 

Totale presenti: n. 7  su n. 10 consiglieri assegnati  

Assenti :  Angela Noviello Paolo Ranieri Tommaso Romano  

 



 

 

A relazione del Presidente, Avv. Giovanni Moretti 

 

Nel PEG  2018/2020 approvato con provvedimento di G.C. n.324 del 15/05/2018 per l’esercizio 

2018, al capitolo 13248 “ Trasferimenti per manifestazioni diverse nel settore sportivo” Centro di 

Costo 320, Responsabile di Attività Municipio 5, sono stati stanziati € 3.600,00. 

 

E’ competenza di questo Consiglio adottare le linee di indirizzo per l’utilizzo di tali risorse, al fine 

di avviare con tempestività l’iter amministrativo necessario. 

 

A tal uopo, alla luce del lavoro conclusivo svolto dalla I Commissione permanente (Sport-Cultura-

Scuola-Mercati) del Municipio 5 nella seduta del 04.07.2018, si propongono le seguenti linee di 

indirizzo: 

1. Progetti di attività sportive e valorizzazione del tempo libero con particolare impegno a 

soddisfare le attività in favore dei giovani; 

2. Le iniziative devono essere comprese nel lasso temporale  tra il 1° agosto e il  31 dicembre 

2018; 

3.  L’iter procedurale deve essere espletato nei tempi brevi della normativa vigente. I progetti 

devono essere presentati da associazioni sportive e devono essere corredati dai seguenti 

requisiti: 

 Istanza di partecipazione alla gara indirizzata al V Municipio e sottoscritta dal legale 

rappresentante; 

 Progetto delle attività sportive con indicazione di date e luoghi di svolgimento; 

 Copia dell’atto costitutivo e statuto della associazione reso in forma pubblica; 

 Breve curriculum della associazione 

 Certificazione di affiliazione ad una federazione sportiva o ente di promozione  

 

 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

 

UDITA la relazione del Presidente; 

VISTO il verbale del 04 luglio 2018 della I Commissione Permanente (Sport-Cultura-Scuola-

Mercati);  

RITENUTA meritevole di approvazione la proposta formulata relativamente all'utilizzo delle 

risorse stanziate per le attività sportive per l’esercizio 2018  di complessivi € 3.600,00. 

 

 

 

DELIBERA 

 

1. UTILIZZARE le risorse stanziate per l’esercizio 2018 al capitolo 13248 “ Trasferimenti 

per manifestazioni diverse nel settore sportivo” Centro di Costo 320, Responsabile di 

Attività Municipio 5, di  € 3.600,00 come in narrativa indicato. 

 

2. DEMANDARE al Direttore del Municipio l’iter procedurale per  la realizzazione delle 

manifestazione sportive. 



 

(D o p o  l a  d i s cu ss io n e  su l l ’ a r go m e nt o  a bb a nd o na n o l ’ a u l a  i  c o ns i g l i e r i  N o vi e l l o  e  Ra n i e r i )  
 
Con n.6 favorevoli(Morett i ,De Matteo,Cassandra,Lomoro,Di 
Siena,Sasanel l i)   

espressi per alzata di mano su n.8 consigl ier i  present i e votant i  

nessun voto contrario  
n.2 voti astenut i (Di Lauro - De Stasio)  
 

 

 

 

 



 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del provvedimento stante l’urgenza a norma dell’art. 134 

del TUEL 267/2000 

 

IL CONSIGLIO 
 

 
Con n .6  favorevo l i  (Moret t i ,Lomoro,De Mat teo,Cassandra ,D i  S iena ,Sasane l l i )   
espress i  per  a lza ta  d i  mano su n .8  cons ig l ie r i  p resent i  e  votant i  
nessun voto  contra r io   
n .2  vot i  as tenut i  (D i  Lauro ,De S tas io)  

 
 

 
DELIBERA 

 
 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 134 - 4 comma del TUEL. 
 

 
 
 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Municipio 5 Palese-Santo Spirito-Catino-San Pio   seduta consiliare 20 luglio 2018 

 

 

Passiamo alle linee di indirizzo per le manifestazioni 

sportive anno 2018. Passo la parola al Consigliere De 

Matteo.  

 

Consigliere De Matteo 

Le linee di indirizzo dello Sport praticamente hanno la 

stessa valenza liberale della cultura ma diciamo che sotto 

certi aspetti qui per quanto riguarda l’attività sportiva, 

lo dico al Direttore, poniamo l’accento soprattutto alla 

attività dei giovani infatti il primo punto delle attività 

di indirizzo si parla di progetti di attività sportiva e 

valorizzazione del tempo libero con particolare impegno a 

soddisfare le attività in favore dei giovani. Poi è ovvio 

che rimane invariata la linea di indirizzo per quanto 

riguarda l’asse temporale che va dal 1 Agosto, se ce la 

facciamo, se ce la fate, fino al 31 Dicembre. Invece per 

quanto riguarda la procedure, visti i tempi brevi, abbiamo 

sfoltito anche qua i requisiti per quanto riguarda le 

associazioni sportive che comunque devono aderire al bando 

e quindi sono questi, io ve li dico brevemente, quindi  “le 

istanze devono essere presentate al V Municipio 

sottoscritte dal legale rappresentante e non da un socio 

qualsiasi, come è accaduto. I progetti devono indicare 

ovviamente i luoghi per lo svolgimento e ci vuole 



ovviamente, oltre all’atto costitutivo, anche lo statuto 

reso in forma pubblica, il curriculum dell’associazione e 

poi anche qua abbiamo messo oltre, come linea di indirizzo, 

oltre alla certificazione delle federazione sportiva anche 

la possibilità che una associazione sia affiliata soltanto 

ad un Ente in promozione sportiva che può essere, che so, 

la Libertas, l’Ax(?), la Uisp, ect., basta anche una 

affiliazione ad un ente di promozione sportiva però deve 

essere un Ente riconosciuto ovviamente dal CONI, quindi 

questo. È chiaro che, faccio un esempio proprio 

banalissimo, l’anno scorso ci siamo trovati dinanzi  ad una 

iniziativa che secondo la Commissione è andata anche 

abbastanza bene che era “la passeggiata Palesina” tra 

Palese e Santo Spirito che noi non avevamo comunque mai 

pensato come Commissione ad  una ipotesi del genere, poi si 

è verificato perché c’erano oltre 500 persone alla 

manifestazione spontanea oltre alle altre che sono state 

fatte. Ecco perché abbiamo anche in questa circostanza 

lasciato molto libera la partecipazione affidando alle 

associazioni sportive alla loro capacità di interloquire 

con il territorio ma soprattutto con un occhio particolare 

alla attività per i giovani.  

 

Presidente 

Grazie, Consigliere. È aperta la discussione. Ci sono 

interventi? De Stasio. 



 

Consigliere De Stasio 

Ci troviamo alla stessa delibera che avete appena approvato 

cioè massima, non so, ha chiamato liberalismo, ma secondo 

me non c’è nessun indirizzo cioè individuare ma anche in 

base alle esperienze che avete fatto l’anno scorso, l’ha 

appena detto, il consigliere De Matteo ha detto che la 

manifestazione della “ passeggiata in bicicletta” ha 

riscontrato in estate, diciamo, le persone hanno 

partecipato. Beh, io dico, e perché non riproporla? In base 

alla esperienza, dopo di che dico io, l’indirizzo non c’è 

mai stato ed io sfido a verificare agli altri cinque 

Municipi, agli altro quattro Municipi se le linee di 

indirizzo non hanno un indirizzo politico, cioè non ci sono 

indirizzi, non esistono commissioni che non danno un 

indirizzo politico sia sullo sport che sulla cultura ma io 

non sono, ripeto, lo ripeto, non solo per la burocrazia, 

per il.., mi sta bene la trasparenza, mi sta bene il fatto 

che ci deve essere il delegato, l’amministratore delegato e 

non un dipendente che viene a mettere la firma, mi sta bene 

che se tu mi chiedi mille Euro mi devi rendicontare mille 

Euro anche se ti do 500, perché vuol dire che tu non puoi 

fare il furbo ma devi essere, tutto va a posto, ma ripeto, 

ma perché non si dà un indirizzo politico a queste 

manifestazioni che in base alla vostra esperienza di 

quattro anni quest’anno potevate dire benissimo “ vedi che 



la passeggiata ha avuto un riscontro buono e la facciamo. 

La festa del palloncino mi va bene, la facciamo. Il 

campionato di palla a volo ha avuto un riscontro positivo 

sulla cittadinanza, lo facciamo. “ Ma perché non dare 

questi indirizzi politici? Non penso che le associazioni 

sportive , a differenza di quelle della cultura che può 

avere ampi  argomenti, lo sport e il calcio, palla a volo, 

ci possono essere il tiro con l’arco ad esempio, la 

passeggiata, ma perché non dare in base ai soldi compreso 

Iva che non so, questo mi sembra, 3 mila Euro, non ricordo, 

- quanti sono? Quant’è l’importo?- 3.600 Euro quindi stiamo 

parlando ancora di un importo ancora più ridimensionato 

rispetto a quello della cultura, non dare un indirizzo e 

dire “ facciamo queste cose che sul territorio hanno avuto 

la approvazione dei cittadini? Cioè mi sembra ancora una 

volta, sì, qualcuno dice “ noi non vogliamo mettere il 

vestito a nessuno” ma su queste cose non si mette nessun 

vestito, non si taglia nessun vestito perché alla fine 

rientra nella normalità fare una attività sportiva che può 

essere anche una corsa nel territorio che faccia tutto il 

lungomare da Palese a Santo Spirito, cioè questo è un 

indirizzo politico che deve dare la politica che non 

c’entra niente poi con la Commissione che sarà formata dal 

Direttore, dagli amministrativi, che non ci devono mettere 

bocca, sono pienamente d’accordo, sono cose che noi 

sappiamo e che giustamente per la trasparenza, per la 



legalità noi non dobbiamo rientrare. Ma l’indirizzo 

politico rientra nelle nostre competenze e mi dispiace, 

Nicola De Matteo, che è stato con la sua esperienza 

politica ha sempre, e quindi nei diversi enti territoriali, 

non penso che .. queste direttive. Ripeto, direttive non 

significa dire a quella associazione o a quell’altra 

associazione”, dire “ facciamo la passeggiata con le 

biciclette”. Poi l’associazione che vuole partecipare che 

si può chiamare Pinco pallino, Giovanni o Francesco, a me 

non interessa ma la manifestazione che ha deciso la 

Commissione sport e cultura deve essere “ la passeggiata 

sul lungomare”. Questo lo si può fare o no? o è anche 

vietato dare un indirizzo sotto questo aspetto? Oppure 

andiamo verso la illegalità? Cioè dare un indirizzo non mi 

sembra dare un vestito alle persone perché possono 

partecipare tutti, si può allargare la platea non solo a 

quelli del territorio 5, alle associazioni del territorio 

nostro, anche di altre associazioni, lo decidete, massima 

trasparenza, massima legalità, va benissimo, ma l’indirizzo 

mi sembra una cosa … 

 

consigliere.. 

…presidente, qua ci stiamo parlando addosso da dieci 

minuti, stiamo dicendo sempre la stesse cose. 

 

Consigliere De Stasio 



Che non va contro… poi prendi tu la parola e parli. E va 

bene, se ti do fastidio, ti puoi alzare e andare fuori. E 

va bene, se ti dà fastidio puoi andare fuori.  

 

Presidente 

Prego, termini, Consigliere. Prego. 

 

Consigliere De Stasio 

E sì, perché qua c’è anche il divieto di parlare perchè 

parlare fa male, è contro la legalità parlare? Capito? 

Questi sono ..., e va bene, quando parla lei io non sono 

mai intervenuto per dire “ la smetta di parlare”, io ho 

fatto  … e viene interrotta.  

Presidente 

De Stasio, continui. 

 

Consigliere De Stasio 

Quindi io ribadisco a dire che la Commissione di 

appartenenti, in questo caso lo sport, dovrebbe dare un 

indirizzo sulle attività che secondo la Commissione sono 

quelle più  ritenute popolari, sono ritenute attrattive per 

il territorio e per i turisti soprattutto. Grazie.  

 

Presidente 

Cassandra, prego. 

 



Consigliere Cassandra 

Io vorrei dire a proposito, rispettando prima di tutto 

l’opinione di ognuno di noi, che a mio avviso chiedere 

l’indirizzo politico mi sembra una banale forzatura. 

Perché? Perché l’italiano, la lingua italiana io penso che 

sia stata fatta, forse una delle più belle e delle più 

espressive che abbiamo in tutto il mondo, lo sport è una 

parola che comprende tutte le attività, nessuna esclusa, 

quindi focalizzare un indirizzo significa andare d 

escludere delle possibilità di attività sportive. E questo 

vale anche per la cultura. Dare un indirizzo politico 

specifico significa andare ad escludere tutta una serie di 

attività culturali e sportive che la stessa parola 

comprende per cui a me sembra una forzatura quindi ritengo 

che è soltanto per magari contestare qualcosa che non 

esiste. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, Cassandra. Se non ci sono altri interventi. Prego, 

De Matteo. 

 

Consigliere De Matteo 

Io non voglio, io come Presidente di Commissione devo 

assolutamente difendere i lavori della Commissione però 

dopo l’intervento di Cassandra potevo anche evitare perché 

lui è stato molto chiaro. Allora la Commissione ha fatto un 



lavoro secondo me egregio, perché? Nel senso appunto del 

libero pensiero di tutti quanti i componenti della 

Commissione in quella seduta, il concetto principale è 

stato quello che ha espresso Giuseppe Cassandra cioè quello 

di includere e non di escludere. Allora, 3.600 Euro sono 

veramente una cifra irrisoria, ma proprio irrisoria, non si 

fa niente con 3.500 Euro. Immaginiamo che avessimo dato una 

indicazione per palla a volo, basket, passeggiata in bici, 

calcio, 3.500 Euro significa dare 3- 400 Euro ciascuno e 

facevano il nulla più assoluto. Però il senso era quello a 

questo punto, se avessimo dato queste linee di indirizzo, 

di escludere per esempio la società che abbiamo molto bella 

qui a Palese di tiro con l’arco, avremmo escluso la società 

di sport per disabili che abbiamo a Palese con un campione, 

avremmo escluso la palla a mano che con Bellavista, 

Bellanova, non mi ricordo come si chiama, sta avendo dei 

successi- Belladonna- a livello così regionale, avremmo 

escluso il Decatlon di quell’altro soggetto, non mi ricordo 

manco come si chiama- scusate – avremmo escluso il nuoto 

perché si sta affermando una scuola di nuoto, avremmo 

escluso l’attività podistica di questa associazione, 

Acquamarina, ma noi non vogliamo escludere nessuno. Il 

ragionamento che abbiamo fatto che in Commissione era molto 

chiaro, noi vogliamo invece includere tutti. Uno presenta 

il proprio progetto, c’è una Commissione tecnica che 

giudicherà, a qualcuno non darà niente, sarà esclusa perché 



magari per una formalità, qualche altro verrà ritenuto 

opportuno anche perché, voglio ricordare che per 

l’assegnazione dei punteggi- Direttore -  ci sono dei 

parametri molto rigidi per cui a quel punto non è che ch 

arriva prima è più bravo, chi  arriva dopo è meno bravo, 

purtroppo chi arriva prima è quello che magari avrà 

acquisito un numero di punteggio maggiore  rispetto ad un 

altro. Ma siccome la Commissione  penso sia abbastanza 

variegata cioè ci sono elementi di questo Municipio ma 

anche elementi dell’assessorato allo sport e alla cultura 

che vengono inglobati, penso che la massima trasparenza sia 

…, e invece proprio esterno, per cui a quel punto noi 

diciamo, facciamo quello che possiamo come Commissione dopo 

di che è il Consiglio che decide però ritengo che poi alla 

fine , faccio un esempio banale, se noi non avessimo fatto 

palla a volto, basket, passeggiata e calcio come non linee 

di indirizzo ma come identificazione di uno sport, qua 

avremmo scatenato il putiferio, qua dentro avremmo 

scatenato un putiferio per un semplice motivo perché poi si 

sarebbe alzato Cassandra, Lillino Sassanelli, ma anche lo 

stesso De Matteo per dire “ no, io voglio che venga 

inserita la palla a mano”. Avremmo fatto l’elenco a quel 

punto di tutti gli sport del CONI e non avremmo risolto 

niente se non un’ora, un’ora e mezzo, due ore, tre ore di 

discussione e nulla. Invece a questo punto ritengo di dover 

difendere assolutamente il lavoro fatto dalla Commissione 



che si è impegnata ad effettuare questi tipi di 

indicazioni.  

 

Presidente 

Peraltro vorrei ricordare che anche in quel caso le 

manifestazioni proprio per la valorizzazione del territorio 

municipale furono svolte una a Catino, una a San Pio, e la 

biciclettata abbracciò tutto l’intero territorio 

municipale, fu veramente una manifestazione,  parteciparono  

anche i Consiglieri, una manifestazione che ebbe veramente 

un grosso riscontro popolare. Quindi l’auspicio è che siano 

riproposte con i mezzi ristretti che abbiamo, siano 

riproposte le stesse o le manifestazioni di egual richiamo.  

Quindi se non ci sono altri interventi passiamo subito alla 

votazione. Chi è favorevole alla proposta di linee di 

indirizzo per le manifestazioni sportive anno 2018? Do 

Siena, Lomoro, Moretti, De Matteo, Cassandra e Sasanelli. 

Chi è contrario? Nessuno. 

Chi si astiene? Dilauro e Destasio.  

Votiamo l’immediata eseguibilità del provvedimento. La 

stessa votazione dei favorevoli. 

Emme Effe Engineering srl - Bari    

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Moretti 

 IL DIRIGENTE 

Angelo De Maria 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

27/08/2018 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 27/08/2018 

 Il Segretario verbalizzante 

Angelo De Maria 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 27/08/2018 al 10/09/2018. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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